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Martin Scheutz

Institutionelles und kommerzielles 
Gesundheitswesen
Medizinkulturen und Medikalisierung

Abstract: Mit den Reformen ab der Mitte des 18. Jahrhunderts übernahm die Zen-
tralverwaltung mehr und mehr die Aufgaben der alten ständischen Gesundheits-
verwaltung. Nach dem Sanitätshauptnormativ von 1770 mussten Ärzte, Chirurgen, 
Apotheker und Hebammen nun von der Universität geprüft sein. Der Staat begann 
sich vermehrt für die Gesundheit seiner Untertanen zu interessieren, um einen 
funktionierenden Staat zu garantieren. Im Einklang mit den Ärzten als Experten 
ergingen über verschiedene Wege der Publikation viele Einzelgesetze an die Unter-
tanen. Zahlreiche Beispiele zeigen, dass sich Berührungspunkte zwischen dem Ex-
pertenwissen und dem lokalen, etablierten Gesundheitsmarkt der Bader, Barbiere, 
Okulisten oder etwa Zahnbrecher ergaben. Vielfältige Konflikte ergaben sich aus 
diesem Aushandlungsprozess. Am Beispiel der Pockenimpfung wird deutlich, dass 
die Mithilfe der Medien, aber auch der Geistlichkeit benötigt wurde.

The Institutional and Commercial Healthcare System. Medical Cultures and Med-

icalization. In the wake of reforms from mid-18th century onwards, the central ad-
ministration of the Habsburg Monarchy took over more and more of the tasks of 
the old estates’ health administration. According to the “Sanitätshauptnormativ” of 
1770, doctors, surgeons, pharmacists, and midwives now had to be examined by the 
university. The state began to take an increased interest in the health of its subjects. 
On the other hand, the subjects had to be healthy if they wanted to be of value to a 
functioning state. Together with the physicians as experts, many individual laws were 
issued to the subjects in the 18th century through various channels of publication. 
Nevertheless, many examples show that this expert knowledge encountered a broad 
local health market of bathers, barbers, oculists, or tooth breakers. Many conflicts 
arose from this negotiation process. The example of smallpox inoculation makes it 
clear that the assistance of the media, but also of the clergy, was needed. 

Keywords: medical cultures, state intervention in health care, medical personnel, 
smallpox vaccination, hospitals
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